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Reggae para 
aquecer o  
réveillon

 Lançamento do DVD Natiruts 
Reggae Brasil acontece amanhã, 

a partir das 19h, na Casa dos Smi-
ths (Calhau), o pré-réveillon na 

Ilha será com o Natiruts, Raiz Tri-
bal e Orquestra Invisível.

 PÁGINA 9/IMPAR

Dirceu vai pedir perdão 
para receber indulto 
aprovado por Dilma  

 

02:15 baixa-mar ( 0,1 m )

08:15 preia-mar ( 5,6 m )

14:25 baixa-mar ( 0,6 m )

20:25 preia-mar  ( 6,1 m )

  Marés

  Brasília-DF
"O PT não pode pensar em con-
correr à Presidência da Câmara. 
O mar não está para peixe". Essa 
avaliação tem sido recorrente em 
todas as conversas de ministros 
do governo Dilma Rousseff, que 
vão começar um trabalho de de-
sencorajamento em relação ao 
enfrentamento com o PMDB no 
Congresso.   PÁGINA 3/POLÍTICA

 Líder 
comunitário é 

morto em Codó
 O líder comunitário 

Antônio Isídio Pereira 
da Silva, de 52 anos, foi 
encontrado morto, na 
tarde da última quinta-
feira, em um povoado 
de Vergel, localizado na 
cidade de Codó (MA). 

     PÁGINA 2/GERAL 

Com base no novo decreto de Indulto de Natal assinado na última quarta-feira pela presidente Dilma Rousseff, o advogado de defesa do 
ex-ministro José Dirceu vai pedir o perdão da pena pelo mensalão. O pedido será feito ao Supremo Tribunal Federal no começo de 2016, 

apesar das acusações e da prisão preventiva existentes na Operação Lava-Jato.
PÁGINA 3/POLÍTICA

PÁGINA 2/GERAL

Alistamento militar agora pode ser feito pela internet

 Prefeitura conclui o ano entregando 8 mil unidades habitacionais

Ano LXXXIX  Nº 34.488

               I M P A R G E R A L

CAPITAL E INTERIOR R$ 2,00

Enquanto o volume de entregas de habitações do Programa Minha Casa, Minha Vida tem reduzido em outras capitais por conta da crise, 
em São Luís, a política habitacional da gestão municipal mantém a regularidade das entregas. A prefeitura encerra 2015 com a entrega de 

mais de 5 mil unidades habitacionais para os ludovicenses, totalizando aproximadamente 8.200 habitações nos últimos três anos.
 PÁGINA 8/URBANO

  Quatro dos oito pescadores que naufragaram próximo a Fer-
nando de Noronha receberam alta. A embarcação pesqueira 
apresentou um problema no sábado passado, e o comandan-
te e os sete tripulantes ocuparam um bote salva-vidas onde 
ficaram à deriva durante seis dias.

Pescadores náufragos 
recebem alta no Ceará

ALTO MAR

PÁGINA 2\GERAL

TJMT publica edital 
para 68 vagas

CONCURSO

 Recursos para a Finep 
são reduzidos 

PÁGINA 6\NEGÓCIOS

PÁGINA 5\EMPREGO

H
O

N
O

R
IO

 M
O

R
E

IR
A

 /
 D

A
P

R
E

S
S

 /
 O

 I
M

P



3POLÍTICA [[ São Luís, sábado, 26 de dezembro de 2015//
w w w . o i m p a r c i a l . c o m . b r

CURTIDAS

Momento de reflexão
“O PT não pode pensar em concorrer à Presidência 

da Câmara. O mar não está para peixe”. Essa avaliação 
tem sido recorrente em todas as conversas de ministros 
do governo Dilma Rousseff, que vão começar um traba-
lho de desencorajamento em relação ao enfrentamento 
com o PMDB no Congresso.  Na hipótese de queda do 
presidente Eduardo Cunha, caberá aos petistas calçar as 
sandálias da humildade. A ordem é fechar um acordo 
como PMDB e pedir aos peemedebistas que escolham 
um nome que não seja radicalmente contra o Planalto. 
E, assim, apoiando um nome do PMDB, trabalhar para 
indicar o primeiro vice-presidente, cargo hoje ocupado 
por Waldir Maranhão, do PP, aliado de Eduardo Cunha.

INDULTO 

Defesa de Dirceu 
vai pedir perdão 
por mensalão
Com base no decreto assinado pela presidente Dilma na última quarta-feira, que beneficia os 
condenados do PT, a defesa deJosé Dirceu vai pedir o perdão da pena pelo mensalão no STF 

A 
defesa do ex-ministro da Casa 
Civil José Dirceu vai pedir o 
perdão da pena pelo mensa-
lão, com base no decreto de 

indulto de Natal, apesar das acusa-
ções e da prisão preventiva existentes 
na Operação Lava-Jato. O advogado 
de Dirceu, José Luís de Oliveira Lima, 
fará o pedido ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) no começo de 2016.

Segundo o advogado, o pedido 
da Procuradoria Geral da República 
(PGR) para que Dirceu passe do regi-
me aberto para o fechado, no cum-
primento da pena do mensalão, não 
impede o enquadramento no indul-
to de Natal. A PGR fez o pedido por 
conta do novo envolvimento do ex-
ministro em acusações de corrupção.

Todo ano, nos meses de dezem-
bro, o presidente da República edita 
um decreto em que concede o indul-
to natalino, instrumento previsto na 
Constituição Federal. A medida con-
siste num perdão das penas para gru-
pos específicos de presos.

A presidente Dilma seguiu o que 
definiu o Conselho Nacional de Polí-
tica Criminal e Penitenciária, vincu-
lado ao Ministério da Justiça. Assim, 
podem ser indultados condenados a 
penas inferiores a oito anos e que já 
tenham cumprido um terço da pena, 
entre outros grupos definidos no de-
creto presidencial publicado no último 
dia 24 no “Diário Oficial da União”.

Réus do mensalão se en-
caixam nesse critério, como 
Dirceu, segundo seu advoga-
do. O ex-ministro foi condena-
do a sete anos e 11 meses de 
prisão. Ainda se encaixam no 
critério do indulto deste ano 
o ex-tesoureiro do PT Delú-
bio Soares, condenado a seis 
anos e oito meses, e o ex-pre-
sidente da Câmara João Pau-
lo Cunha (PT-SP), condenado 
a seis anos e quatro meses de 
prisão. Eles cumprem pena em 
regime aberto.

Em agosto deste ano, quan-
do já estava em regime aber-
to pelo mensalão, Dirceu foi 
preso na 17ª fase da Operação 
Lava-Jato por suspeitas de cor-
rupção, lavagem de dinheiro e 
formação de quadrilha no es-
quema de desvio de recursos 
da Petrobras. Ele permanece 
detido em Curitiba desde então.

Absolvendo os companheiros

MUDANÇAS

Novas influências ao impeachment
A troca de cadeiras nas lide-

ranças de partidos na Câmara 
dos Deputados pode levar a no-
vos desdobramentos no processo 
de impeachment da presidenta 
Dilma Rousseff, que acabou fi-
cando para 2016. Em alguns par-
tidos, a tendência é que os novos 
líderes sigam a mesma linha de 
seus antecessores. É o caso, por 
exemplo, do DEM, que tem como 
nome mais cotado para assumir 
a bancada o de Pauderney Ave-
lino (AM) que deve seguir as in-
dicações feitas pelo atual líder 
Mendonça Filho (PE).

O mesmo deve ocorrer no 
PSDB, que já oficializou a substi-
tuição do atual líder Carlos Sam-
paio (SP) por Antônio Imbassahy 
(BA) a partir de fevereiro. Já os 
partidos da base governista não 
devem alterar as composições, 
exceto o PMDB, onde um racha 
entre integrantes aliados e de 
oposição ao governo ficou pu-
blicamente oficializado desde 
que Leonardo Picciani (RJ) in-
dicou os nomes para a comissão 
especial que vai analisar o pro-

cesso de impeachment.
O retorno do parlamentar flu-

minense à liderança foi conse-
guido depois que três deputa-
dos manifestaram mudança de 
opinião – Jéssica Sales (AC), Vitor 
Valim (CE) e Lindomar Garçon 
(RO) – e pelo retorno à bancada 
de alguns filiados que ocupavam 
cargos executivos no estado do 
Rio de Janeiro, entre eles, Mar-
co Antonio Cabral, que era se-
cretário de Estado de Esporte, 
Lazer e Juventude, e Pedro Pau-
lo Carvalho, que era secretário 
municipal da Casa Civil do Rio 
de Janeiro.

Liderança 

Insatisfeitos com os nomes apre-
sentados pelo líder, uma ala do 
partido reuniu assinaturas de 35 
parlamentares para tirar o par-
lamentar do cargo e conseguiu 
manter na liderança, durante 
oito dias, o deputado Leonar-
do Quintão (MG). O grupo acu-
sava Picciani de formular uma 
lista com base em orientação do 

Palácio do Planalto. Em uma re-
viravolta nas últimas semanas 
de trabalho legislativo, Picciani 
conseguiu o apoio dos 36 depu-
tados do PMDB e foi recondu-
zido ao cargo.

Mas alguns acreditam que 
Picciani pode não resistir à uma 
nova votação. Ele teria que con-
seguir o apoio de dois terços da 
bancada, com 69 deputados. Em 
entrevista à Agência Brasil, Pic-
ciani confirmou que vai dispu-
tar a recondução e se mostrou 
otimista em relação ao apoio da 
legenda. “Estando na lideran-
ça, vou levar em consideração 
os diversos pensamentos. Isto 
demonstra que tem posições di-
vergentes no partido e que de-
vem ser consideradas”, afirmou.

Entre os peemedebistas que 
apoiam sua reeleição, Picciani 
não deve ter concorrentes. O gru-
po alinhado a ele deve considerá-
lo o único candidato, mas, na ala 
que se afastou de Picciani, ou-
tros nomes pretendem ocupar o 
posto. Um deles, seria o próprio 
Quintão, segundo o deputado 

federal Lúcio Vieira Lima (BA), 
um dos peemedebistas que de-
fendeu a substituição de Piccia-
ni. “Se for um líder que converse 
com a bancada, que não decida 
por ele, mas que tenha um com-
portamento ideal ao que todo lí-
der é eleito, com certeza a lista 
deve ser modificada. Mas se for 
com o perfil do atual, não. Você 
não tem hoje o líder do PMDB, 
você tem um segundo líder de 
governo”, disse.

36
deputados apoiaram 
o retorno de Picciani

Em tempo:

Os aliados do presidente da Câmara são diretos ao 
afirmar que a única maneira de tirar o deputado do 
comando da Casa é via Supremo Tribunal Federal. Se 
depender do Congresso, não tem como. A enxurrada 
de recursos e manobras é suficiente para estender essa 
briga por um longo período do ano que vem.

PF em fúria I

Se alguém tinha dúvidas sobre a disposição da Po-
lícia Federal em investigar os deputados e senadores 
citados nas falcatruas em apuração pelas últimas ope-
rações, pode ficar tranquilo. Os policiais vão agir. Os 
delegados, que presidem as operações, estão para lá de 
irritados com o corte de R$ 133 milhões no Orçamento.

PF em fúria II

Os delegados presidentes de inquéritos já fizeram 
as contas e têm certeza de que as grandes operações 
sofrerão com os cortes.  Eles não usam a palavra vin-
gança, mas prometem atenção redobrada quando os 
fatos estiverem relacionados com as excelências.

Responsabilidade social

O ministro da Saúde, Marcelo Castro, é do PMDB. 
O governador do Rio de Janeiro, Luiz Fernando Pezão, 
é do PMDB. O prefeito da cidade, Eduardo Paes, é do 
PMDB. Logo, a crise da saúde do Rio, que culmina 
com hospitais fechados, vai cair no colo do partido.

Responsabilidade
compartilhada

De todos os peemedebistas desse cenário carioca, 
apenas o ministro da Saúde é novo nessa área. Tanto 
Paes quanto o governador e até a presidente Dilma 
Rousseff não podem alegar herança maldita. Todos 
foram reeleitos.

Fui eu!/
O prefeito do Rio, Eduardo Paes (foto), apressa-

va-se, na quarta-feira, a explicar aos convidados que 
tinha partido dele a sugestão para que a presidente 
Dilma Rousseff não fosse ao Rio de Janeiro partici-
par da inauguração do parque aquático olímpico.

Ministro analógico/
O ministro da Defesa, Aldo Rebelo, é um dos pou-

cos que não tem nem WhatsApp, nem Instagram ou 
coisa que o valha. E não tem quem faça ele se render 
a esses instrumentos.

Ministro high tech/
Já o ministro do Turismo, Henrique Eduardo Alves, 

não consegue ficar desconectado. Mal o WhatsApp 
saiu do ar na última quinta-feira e ele já entrou no 
Telegram. O presidente da Câmara, Eduardo Cunha, 
foi outro que imediatamente entrou no Telegram.

Voto de casa/
D. Augusta, esposa do presidente do Conselho de 

Ética, José Carlos Araújo, conversou com Eduardo 
Cunha na época da campanha para presidente da 
Câmara e garantiu que o marido votaria a favor do 
peemedebista. Ela e as esposas de muitos deputa-
dos adoraram o fato de Eduardo dizer que manteria 
as passagens aéreas para os cônjuges custeadas pela 
Câmara. Depois, entretanto, Eduardo voltou atrás. 
Hoje, há quem aposte que d. Augusta não quer o ma-
rido defendendo Cunha.

A PGR sustentou, em parecer 
enviado ao STF, que o ex-ministro 
praticou os crimes da Lava-Jato 
pelo menos até dezembro de 2014, 
ou seja, depois da condenação do 
mensalão e da progressão para o 
regime aberto. O procurador-geral 

da República, Rodrigo Janot, pe-
diu para Dirceu cumprir a pena 
em regime fechado.

O ministro do STF Luís Roberto 
Barroso decidiu esperar, em ma-
nifestação nesta semana, uma de-
finição do juiz Sérgio Moro sobre 
condenação ou absolvição do ex-
ministro na Lava-Jato. Moro é o 
responsável pelos processos em 
primeira instância. 

O decreto de indulto estabelece 
que, para o perdão a condenados 
a penas inferiores a oito anos, é 
necessário ter cumprido um terço 
da pena, se não reincidentes, ou 
metade da pena, se reincidentes. 
Até a condenação pelo mensa-
lão, Dirceu não era reincidente. 
O mesmo decreto diz que o in-
dulto “é cabível ainda que a pes-
soa condenada responda a outro 
processo criminal” e não se apli-
ca a crimes de tráfico de drogas, 
hediondos e de tortura.

...é cabível ainda 
que a pessoa 
condenada 
responda a outro 
processo criminal

Trecho do decreto

24/12

Data em que a presidente 
assinou o decreto do 

Indulto de Natal 

O advogado de Dirceu, José Luís de Oliveira, fará o pedido ao Supremo Tribunal Federal no começo de 2016



SEGUNDA/SÁBADO DOMINGO

VENDA AVULSA

CAPITAL

INTERIOR

OUTROS ESTADOS

R$ 2,00

R$ 2,00

R$ 2,0 0

R$ 3,00

R$ 3,00

R$ 4,00

D.A Press Multimídia
Atendimento para venda e pesquisa de conteúdo: Pessoalmente: SIG Quadra 2, nº 340, 

bloco I, Cobertura – 7061-901 – Brasília – DF, segunda a sexta, das 10h às 17h.
Por e-mail ou telefone: de segunda a sexta e feriados, das 9h às 22h/ sábados, das 14h às 
21h/ domingos, das 15h às 22h/. E-mail: dapress@dabr.com.br Telefones: (61) 3214.1575 
/1582/1568/0800 647 73 77. Fax: (61) 3241.1595.

PROIBIDA VENDA POR MENOR

CIRCULAÇAO    3212 2033

GERAL    3212 2000

COMERCIAL    3212 2030

REDAÇÃO      3212 2010

ATENDIMENTO AO ASSINANTE     3212 2012

CLASSIFICADOS     3212 2087

Diretor de Administração e Finanças

O IMPARCIAL ACOLHE ARTIGOS ANALÍTICOS SOBRE OS TEMAS GERAIS E ESPECÍFICOS PARA A PÁGINA DE OPINIÃO. PORÉM, COMO TRATA-SE DE UM ESPAÇO 
PARA ESTIMULAR O DEBATE, FORTALECER E DEMOCRATIZAR AS INFORMAÇÕES, OS TEXTOS  TERÃO QUE CONTER ENTRE 2.500 E 4.500 CARACTERES. SÃO 
RECUSADOS ARTIGOS QUE SE PRESTAM A HOMENAGEAR. EXIGE-SE AINDA: A IDENTIFICAÇÃO COMPLETA DO AUTOR, ENDEREÇO E-MAIL E TELEFONE. 

JOSÉ 
LEMOS
PROFESSOR 

ASSOCIADO NA UFCE

Foi manchete...

NOSSOS TELEFONES:  GERAL: 3212-2000    COMERCIAL: 3212-2030    CLASSIFICADOS: 3212-2020    CAA - CENTRAL DE ATENDIMENTO AO ASSINANTE: 3212-2012   REDAÇÃO: 3212-2010 

www.oimparcial.com.br

SEXTA-FEIRA, 26 DE DEZEMBRO DE 2014

CAPITAL R$ 1,00      

INTERIOR  R$ 2,00

  Loterias

LOTOMANIA  Concurso n. 1515

17 18 25 26 29

31 33 36 40 45

46 47 52 56 65

66 68 71 80 83

MEGA-SENA  Concurso n. 1664

08 21 23 29 36 48
*Resultado de quarta-feira (24/12). Ontem não houve sorteio

QUINA  Concurso n. 3673

02 06 29 66 80

 
Baixa        03h51        0,0m
Alta        09h56       6,0m
Baixa         16h08       0,3m
Alta        22h06        6,1m

  Marés

Ano LXXXVIII  Nº 34.124

Atraso no cartão
chega a 38% no

mês de novembro
 NEGÓCIOS 6

Começa hoje a segunda temporada do Café 
de La Musique, na Casa dos Smiths, com a 
festa Welcome Party, que terá o DJ Mystique.

IMPAR

A volta do Café 

Queda do MAC no 
Estadual marca 

2014. Confira todo 
o balanço do ano

 SUPERESPORTES 4 e 5

No Corinthians,
Tite quer quebrar 

tabu de técnico 
retranqueiro

 SUPERESPORTES 2

Especialista alerta consumidores para troca de presente
NEGÓCIOS 6

Em sua mensagem do dia de Natal, conhecida como Urbi et Orbi, o papa Francisco (foto) pediu o "fim da perseguição brutal" e dos massacres e captura de 

reféns do Oriente Médio à Nigéria. Ele lamentou a morte de crianças em todo mundo, como ocorreu recentemente em uma escola no Paquistão. Ele denominou 

os responsáveis por essas crueldades de"novos Herodes", rei que na tradição cristã mandou matar indiscriminadamente milhares de crianças . 

GERAL  2
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500 mil famílias no estado 
podem perder tarifa social

ENERGIA 
Um descuido e o benefício pode deixar de ser aproveitado. Levantamento da Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) mostra que cerca de 500 mil famílias 

maranhenses poderão ficar sem a tarifa social. O desconto para os consumidores de baixa renda pode chegar a 65% do valor da conta. Mas, para ser contemplado, 

o consumidor precisa atualizar periodicamente o cadastro no Centro de Referência e Assistência Social (Cras). Em São Luís, são 64 mil consumidores.

GERAL 2

EXEMPLA DE ASSINANTE

Atentado em 
mesquita na 
Suécia deixa 

vários feridos

T E R R O R I S M O

´GERAL 2

EDITOR: NERES PINTO     EMAIL-nerespinto@oimparcial.com.br   TELEFONE: 98-3212-2094

W W W .  S U P E R E S P O R T E S . C O M . B RSão Luís, quarta-feira, 26 de novembro de 2014

Duelo fi nal!

  TELEFONE: 98-3212-2094

Apelo contra 
a violência

Missa do Galo 
atrai católicos 
à Igreja da Sé

Em horário antecipado, 
celebração natalina mo-
bilizou fiéis em São Luís.

URBANO 

LEITOR LIGADO...
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ALTO MAR

Náufragos resgatados 
recebem alta no Ceará
O comandante e os sete tripulantes ocuparam um bote salva-vidas e ficaram à deriva durante 
seis dias. Eles foram avistados na última quarta-feira, por volta das 14h, no litoral de Fortaleza

Bote salva-vidas em que os pescadores ficaram durante seis dias rasgou-se no mesmo dia que foram resgatados 

NOVIDADE

Alistamento pode ser feito na internet

CONFLITO DE TERRA

SÍRIA 

ABALO

Líder comunitário é  
encontrado morto em Codó

Estado Islâmico liberta 25 
reféns cristãos por resgate

Terremoto de magnitude 6,2 
é registrado no Afeganistão

O líder comunitário Antô-
nio Isídio Pereira da Silva, de 
52 anos, foi encontrado mor-
to, na tarde da última quinta-
feira, em um povoado de Ver-
gel, localizado na cidade de 
Codó (MA). Segundo o pároco 
da Pastoral da Terra, a vítima 
estava desaparecida desde o 
último domingo e já havia so-
frido várias ameaças de morte.

O corpo do líder comu-
nitário estava em avançado 
estado de decomposição e foi 
encontrado próximo à resi-
dência de um filho dele, co-
nhecido por Antônio. No bo-
letim de ocorrência registrado 
pelo padre Josef Wasenstei-
ner, de 57 anos, o pároco dis-
se que o corpo foi sepultado 
sem que fosse submetido a 
exame cadavérico.

Para a polícia, o sacerdo-
te disse suspeitar que a mor-
te pode estar relacionada a 
conflito de terra e constan-
tes ameaças aos moradores 
do povoado Vergel. Ele infor-
mou também que o líder co-
munitário teria falado ao padre 
que iria denunciar a extração 
de madeira ilegal na região. Os 
dois se encontraram um dia 
antes do desaparecimento de 
Antônio Isídio, segundo cons-

O grupo jihadista Estado 
Islâmico (EI) libertou ontem, 
no Nordeste da Síria, 25 reféns 
pertencentes a uma minoria 
étnica cristã, em troca de um 
resgate, informou o Observa-
tório Sírio dos Direitos Huma-
nos (OSDH).

Os reféns libertados per-
tencem ao grupo de mais de 
200 assírios raptados pelo Es-
tado Islâmico no final de feve-
reiro na cidade de Tel Tamr e 
arredores, na província de Al 
Hasaka (Nordeste), anunciou 
a ONG. A fonte não revelou o 
local exato onde os 25 assírios 
foram libertados nem a quan-
tia envolvida para a libertação.

No dia 9 de novembro os 
jihadistas tinham já libertado 
outros 25 assírios em Al Hasaka, 
após a Igreja assíria do leste ter 
concedido um resgate ao Estado 

Islâmico, que nos últimos me-
ses também libertou alguns dos 
sequestrados assírios.

Al Hasaka é a zona onde 
se concentra a maioria dos 
assírios da Síria, uma mino-
ria também presente no Ira-
que e Turquia. Antes do início 
do conflito no território sírio, 
em março de 2011, cerca de 
200 mil assírios habitavam no 
país, mas o número foi redu-
zido para cerca de 15 mil a 20 
mil, em particular devido ao 
êxodo das suas populações.

O seu idioma, o assírio, é 
uma mistura de acádio, uma 
antiga língua da Mesopotâmia, 
e de aramáico, que também se 
utiliza na liturgia. De confis-
são cristã, são seguidores das 
igrejas caldeia, siríaca ortodo-
xa (igreja ortodoxa jacobita) e 
assíria do leste.

Resgate

Q
uatro dos oito pesca-
dores que naufraga-
ram próximo a Fer-
nando de Noronha 

e foram resgatados no Ceará 
receberam alta, na tarde de 
ontem, na Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) da Praia 
do Futuro, em Fortaleza. Dois 
deles continuam internados 
na UPA aguardando transfe-
rência para um hospital de 
referência, para tratar uma 
infecção na pele.

Os outros dois ocupantes 
do barco foram internados no 
Hospital Geral de Fortaleza 
(HGF) por apresentarem um 
quadro de saúde mais delica-
do, conforme a Capitania dos 
Portos. Segundo a assessoria 
de comunicação da unidade, 
eles estão estáveis, mas ain-
da não há previsão de alta.

Segundo a Capitania dos 
Portos do Ceará, a embarca-
ção pesqueira apresentou um 
problema no sábado passa-
do, e afundou próximo à ilha 
pernambucana. O comandan-
te e os sete tripulantes ocu-
param um bote salva vidas 
e ficaram à deriva durante 
seis dias. Eles foram avista-
dos na quarta-feira, por volta 
das 14 h, no litoral de Casca-
vel, na região metropolitana 
de Fortaleza.

A Marinha está em contato 
com a Capitania dos Portos 
do Rio Grande do Norte para 
identificar e informar os pa-
rentes dos pescadores. Um 
inquérito será aberto para 
investigar as causas do aci-
dente.

Em pleno Natal, o pescador 
cearense José Nilton Pereira da 
Silva, de 52 anos, diz se sentir 
como se fosse o próprio Papai 
Noel. Ele é o dono da embarca-
ção Rio Prata, que resgatou os 
oito potiguares na última quin-
ta-feira, próximo à Praia da Ca-
ponga, litoral leste do Ceará, de-
pois que o barco deles naufragou 
perto de Fernando de Noronha. 
“Sou tipo o Papai Noel deles, o 
herói. Foram oito vidas salvas, 
oito famílias vão ter o homem 
de casa de volta”, diz. 

Nilton conta como encon-
trou o grupo. “Estava em alto-
mar, pescando. Um tripulante 
meu se levantou, e avistou um 
vulto distante em alto-mar, a 

umas duas milhas. Mais perto, 
notei que era uma balsa - e se 
for balsa d’água, vem gente viva 
ou morta”, relatou.

Quando o Rio Prata alcançou 
o bote, Nilton lembra que ele e 
mais três tripulantes começaram 
o resgate. “Eles vinham pedido 
socorro com as mãos. Todos es-
tavam dentro d’água. A balsa é 
inflável, estava vazando, não su-
portava o peso deles. Estavam só 
segurando na boia e tentando 
nadar pra terra, mas não tinha 
terra”, lembra o cearense.

Segundo Nilton, os homens 
estavam muito debilitados. “Eles 
estavam muito nervosos, perden-
do o sentido, falando coisa que 
não fazia sentido e vendo coisa 

que não era certo. Quatro não ti-
nham nem condição de subir no 
nosso barco, dois estavam com 
hematomas no corpo, de tanto a 
pele roçar na boia”, diz. O resgate 
aconteceu por volta das 11h40, 
até que chegaram a Fortaleza, 
já na noite da véspera de Natal.

Os oito náufragos chegaram 
ao local conhecido como Porto 
dos Botes, na Praia do Mucuripe, 
na noite de quinta, pela embar-
cação de Nilton. Eles foram aju-
dados por pescadores e mora-
dores durante o desembarque e 
receberam os primeiros socorros 
do Samu já na chegada. Os ho-
mens estavam bastante debili-
tados e alguns não conseguiam 
mais andar.

O prazo para alistamento 
militar obrigatório de jovens 
do sexo masculino que com-
pletam 18 anos em 2016 come-
ça no dia 2 de janeiro e vai até 
o dia 30 de junho. Para fazer o 
alistamento, os jovens devem 
se apresentar às Juntas de Ser-
viço Militar ( JSM) de suas ci-
dades, munidos de certidão 
de nascimento ou documen-
to equivalente, como carteiras 
de identidade, de motorista, e 
uma foto 3x4 recente. 

O serviço também estará 
disponível pela internet em 
nove estados. Neste caso, o 
prazo de inscrição começa 
no dia 1º de janeiro.

Após a inscrição, o jovem 
será informado sobre a data 
de comparecimento à instala-

ção da força militar escolhida 
(Exército, Marinha ou Aeronáu-
tica) para participar da sele-
ção geral ou ser dispensado. 

Quem não fizer o alistamen-
to, deverá pagar multa, de acor-
do com a quantidade de dias 
que deixou de comparecer, e 
ficará impedido de tirar pas-
saporte, tomar posse em cargo 
público e fazer matrícula em 
universidades públicas.

Internet

Jovens de oito estados po-
derão, a partir de 1º de janeiro, 
fazer o alistamento pela inter-
net. O serviço estará disponível 
no Amapá, na Bahia, no Ma-
ranhão, em Mato Grosso, em 
Mato Grosso do Sul, no Pará, 

no Paraná, em Santa Catari-
na e em Sergipe. Neste caso, o 
prazo para a inscrição também 
termina no dia 30 de junho. 

Quem mora no exterior de-
verá procurar os consulados 
ou embaixadas do Brasil para 
se alistar. 

Neste caso, o alistamento 
pela internet vale somente 
para jovens que residem em 
cidades atendidas pelos con-
sulados de Hartford (Estados 
Unidos), Munique (Alemanha), 
Hamamatsu ( Japão) e Porto 
(Portugal). De acordo com o 
Ministério da Defesa, cerca de 
2 milhões de jovens se alistam 
todos os anos, sendo que 600 
deles participam da seleção 
geral e 200 são incorporados 
às Forças Armadas.

2

de jovens se alistam 
todos os anos no 

Brasil 

MILHÕES

Um terremoto de magni-
tude 6,2 foi registrou ontem no 
Nordeste do Afeganistão, perto 
da fronteira com o Paquistão e 
o Tadjiquistão, anunciou o Serviço 
Geológico dos Estados Unidos.

O abalo, com epicentro a cer-
ca de 280 quilômetros a nordeste 
da capital afegã, Cabul, foi regis-
trado às 23h44, hora local. Infor-
mações divulgadas por agências 
internacionais informam que o 
terremoto abalou edifícios na ca-
pital paquistanesa, Islamabad.

Em outubro, um terremoto 
de magnitude 7,5 foi sentido em 
todo o Paquistão e no Afeganistão, 
causando cerca de 400 mortos. 
O Afeganistão é frequentemente 
atingido por terremotos, espe-
cialmente na cordilheira Hindu 
Kush, muito próxima da junção 
das placas tectônicas euroasiá-
tica e indiana. 

No Nepal, um terremoto ocor-
rido em abril e um forte abalo re-
gistrado em maio mataram mais 
de 8.900 pessoas.

ta no Boletim de Ocorrência.
Em 2014, Antônio Isídio 

solicitou ingresso ao progra-
ma de proteção aos defensores 
de Direitos Humanos da Se-
cretaria de Direitos Humanos 
da Presidência da República. 
O promotor na época ofereceu 
inclusão no programa de pro-
teção a vítimas e testemunhas 
ameaçadas (Provita), pois o lí-
der comunitário não se encai-
xava no perfil da solicitação fei-
ta. O advogado Diogo Cabral, 
da Sociedade Maranhense de 
Direitos Humanos, informou 
que vai acompanhar o caso de 
perto, assim como cobrar in-
vestigação das autoridades.

Antônio Isídio estava desaparecido 

desde o dia 20 de dezembro
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NEGÓCIOS
MERCADO

Na guerra pelo 
mercado, o aplicativo 
whatsApp vem 
incomodando 
muitas operadoras, 
que perderam 
ligações por 
mensagens

Aplicativo versus 
operadoras

R$ 400

Foi o valor da redução do 
limite financeiro da Finep

MI

FINEP 

Menos recursos para as pesquisas
Nem todas as páginas 
são confiáveis. É 
necessário pesquisar 
procedência e tempo 
de entrega, além de 
conversar com pessoas 
que já compraram

Daniel Cardoso, 
professor de 
e-commerce

CONTRATO

E-COMMERCE

Petrobras fecha acordo para 
venda de nafta à Breskem

Cuidados na hora de 
comprar em sites chineses 

A
s operadoras de telefonia 
não tiveram culpa pelo 
bloqueio do WhatsApp 
no país, mas usaram a 

decisão judicial em causa pró-
pria na disputa que elas travam 
contra o aplicativo. Logo após 
o recebimento da notificação 
que determinava 
o bloqueio, o 
Sinditelebra-
sil, associa-
ção que re-
presenta o 
setor, divul-
gou um comu-
nicado no qual di-
zia que as teles tinham 
decidido cumprir a de-
cisão judicial.

Em fevereiro, a 
Justiça no Piauí 
também havia 
exigido o blo-
queio do apli-
cativo, mas, na-
quele momento, 
as teles recorreram 
imediatamente e indi-
vidualmente. 

O Conselho Monetário Na-
cional (CMN) aprovou na últi-
ma quinta-feira uma resolução 
que altera as condições e reduz o 
volume de recursos disponíveis 
para financiamentos passíveis de 
subvenção econômica do Pro-
grama de Sustentação do Inves-
timento (PSI) de R$ 19,5 bilhões 
para R$ 19,1 bilhões. Na decisão 
publicada depois de uma reunião 
extraordinária, ainda está previs-
to o remanejamento de recursos 

entre subprogramas do PSI, sem 
custos fiscais adicionais.

A alteração atendeu um pe-
dido do Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e So-
cial (BNDES). “Como os valores 
de subvenção econômica pa-
gos pela União variam de acor-
do com os subprogramas, foi 
necessária a redução do limite 
global de financiamento para 
que as subvenções não ultra-
passem o montante anterior-

mente estabelecido, manten-
do inalterados os custos fiscais 
do programa”, destacaram os 
conselheiros.

Segundo o CMN, a redução 
não vai impactar as contrata-
ções em andamento da Finep, 
responsável pelo fomento à ci-
ência, tecnologia e inovação em 
empresas, universidades, insti-
tutos tecnológicos e outras ins-
tituições públicas ou privadas.

Parcerias 
TIM e Claro têm parcerias com o WhatsApp, 

que pode ser usado pelos clientes sem custos 

adicionais dependendo dos planos de cada um. 

Ambas as operadoras disseram ter cogitado 

entrar com recurso na Justiça contra o bloqueio, 

mas, na prática, esperaram que isso acontecesse 

pelas mãos de terceiros. São amigáveis com os 

aplicativos, mas também têm pontos de atrito. 

A surpresa nesse episódio partiu de José Félix, 

presidente no Brasil da América Móvil, que 

controla a Claro, em entrevista ao “Teletime”. 

Embora o executivo tenha achado o pedido de 

bloqueio um “exagero”, Félix disse ao informativo 

especializado que o WhatsApp estaria 

deliberadamente buscando outras “portas de 

acesso” para furar o bloqueio, uma estratégia 

que, segundo o executivo, “é típico de sites 

criminosos, de pirataria, pedofilia”. Em agosto, 

o presidente da Vivo, Amos Genish, também 

chamou o aplicativo de “pirata” por motivos 

diferentes. No setor, a declaração de Félix fez 

ressurgir os rumores de que a America Móvil e a 

Telefónica estariam avançando em uma parceria 

para criar uma grande empresa de aplicativos 

capaz de fazer frente ao WhatsApp. 

Subprogramas

Os remanejamentos entre subprogramas do BNDES, por exemplo, 

ampliam de R$ 5 bilhões para R$ 5,185 bilhões os recursos de 

financiamento para a ônibus e caminhões destinados a micro e 

pequenas empresas. O mesmo segmento também teve incremento de 

R$ 50 milhões nas linhas para grandes empresas, passando de R$ 1,8 

bilhão para R$ 1,85 bilhão.

Os financiamentos para inovação entre micro e pequenos empresários 

tiveram incremento de R$ 10 milhões, enquanto, para os grandes, 

houve queda de R$ 48 milhões nos recursos da linha de financiamento. 

Nos recursos para exportações de empresas de menor porte o valor foi 

mantido em R$ 30 milhões. Já para os grandes, houve decrescimento 

de R$ 150 milhões, passando de R$ 1,2 bilhão para R$ 1,05 bilhão.

O limite de financiamentos da Finep foi reduzido em R$ 400 milhões. 

O valor passa a ser de até R$ 600 milhões no total, sendo que houve 

redução de R$ 200 milhões tanto para grandes (passando de R$ 

700 milhões para R$ 500 milhões) como para micro e pequenos 

empresários (que sai de R$ 300 milhões para R$ 100 milhões).

 Transporte

A Petrobras aprovou e assi-
nou na última quarta-feira novo 
contrato de longo prazo com a 
Breskem, para o fornecimento de 
7 milhões de toneladas por ano 
de nafta petroquímica. Segun-
do nota divulgada pela estatal, 
o contrato tem prazo de cinco 
anos, a um preço 102,1% acima 
da referência da cotação da naf-
ta no mercado europeu, a ARA 
(Amsterdã, Roterdã e Antuérpia).

Foi acordado ainda dispositi-
vo que permite, a partir de 2018, 
a renegociação das condições co-
merciais condicionada a ocor-

rências de mercado pré-deter-
minadas. O valor do preço a ser 
cobrado pela Petrobras pelo for-
necimento da nafta petroquími-
ca vinha sendo alvo de polêmica 
nos últimos cinco anos, período 
em que as empresas chegaram a 
assinar cinco contratos aditivos 
ao anterior para que o forneci-
mento do insumo não fosse in-
terrompido.

A nafta é o principal insumo 
petroquímico para a fabricação 
dos produtos de segunda gera-
ção do setor, como o plástico, o 
solvente e as resinas.

Os sites chineses de venda de 
produtos podem ser uma opção 
para o consumidor brasileiro. Preço 
é o principal motivo para o com-
prador avaliar a aquisição de um 
produto que venha da China ao in-
vés de ir ao shopping perto de casa.

Mesmo com a alta do dólar e, 
consequentemente, o aumento do 
preço dos produtos importados, 
ainda pode compensar comprar 
um produto chinês. “Se você parar, 
pesquisar e comparar os valores 
das mercadorias chinesas com as 
mesmas vendidas no Brasil, verá 
que a diferença pode chegar a 200% 
ou até mais”, diz Daniel Cardo-
so, professor de e-commerce no 
Grupo Impacta Tecnologia. “En-
tão, mesmo que o produto esteja 
um pouco mais caro hoje, ainda 
está mais barato do que se fosse 
comprado aqui.” Também é im-
portante colocar na balança a 
taxa que a Receita Federal pode 
cobrar sobre o produto. O preço 
é de 60% do valor total da compra 
mais o ICMS, que varia de acordo 
com o Estado. Qualquer cobran-
ça acima do estabelecido é ilegal 
e o consumidor pode recorrer a 
cobrança na agência ou acionar 
um advogado tributarista.

Devolução 
Antes de sair por aí com-

prando tudo que vê pela frente 
em sites chineses, é importante 
analisá-los para não ter dor de 
cabeça depois. “Nem todas as 
páginas são confiáveis. É ne-
cessário pesquisar procedên-
cia e tempo de entrega, além 
de conversar com pessoas que 
já compraram. Dessa manei-
ra, você terá mais segurança na 
hora de escolher”, diz Cardoso.

Diferentemente da maioria 
dos sites chineses que seguem 
a linha de um e-commerce co-
mum, o AliExpress trabalha com 
vários vendedores. Nesse caso, é 
importante analisar a reputação 
dos comerciantes. O ranking é 
baseado em um esquema de 
ícones que acompanham a se-
guinte hierarquia: medalha, dia-
mante e coroa. Quantos mais 
produtos vendidos e entregues 
corretamente, mais símbolos 
serão conquistados. O máxi-
mo são cinco coroas.

Se mesmo com todo o cui-
dado você adquirir uma peça 
ruim ou se arrepender da com-
pra, saiba que é possível recor-
rer. O comprador precisa avisar 
o site sobre o problema e, nor-
malmente, seguir um procedi-
mento imposto. “Cada página 
tem uma política de como deve 
proceder caso isso aconteça. 
Consulte-a”, diz Cardoso.

Amanda Santiago, conhe-
cida pelo blog “Troquei meu 
guarda-roupa na China” (que em 
outubro de 2015 sofreu uma re-
formulação e agora leva o nome 
da autora), diz que a maioria 
das pessoas que recorrem con-
seguem seu dinheiro de volta 
ou o envio de um novo produ-
to. Mas isso em sites grandes. 

Cliente

Desta vez, a Oi foi a única a 

admitir publicamente que 

tinha recorrido para que 

não houvesse o bloqueio 

do WhatsApp. A empresa 

não concorda em punir 

terceiros por problemas 

com a Justiça, além de 

prejudicar seus clientes 

que usam o aplicativo. Do 

lado oposto, ficou a Vivo, 

controlada pela espanhola 

Telefónica. A operadora 

não cogitou contestar o 

pedido judicial. A empresa 

trava uma guerra com os 

aplicativos. A matriz da 

operadora já deixou claro o 

interesse em investir nesse 

ramo de negócio para 

competir com o WhatsApp 

e outros aplicativos do 

gênero.
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URBANO
FERIADO

“Todas as famílias 
da região estão 
tranquilas e 
felizes com essas 
importantes 
obras que estão 
avançando a 
cada dia. Pra 
gente é um 
presente de Natal 
que estamos 
recebendo do 
prefeito Edivaldo.”

“Essa é uma obra 
muito boa que 
vai beneficiar 
pra muita 
gente. Moro de 
aluguel, mas 
graças a Deus 
vou me mudar 
pra cá, pois a 
estrutura aqui 
vai melhorar 
bastante e ajudará a todos que 
moram na região.”

“Moro de aluguel 
e agora vou poder 
mudar pra Vila 
Apaco para morar 
na minha casa 
própria com meu 
esposo e meus 
filhos. Acredito 
que essa obra vai 
ajudar muito, pois 
aqui as pessoas 
sofriam muito com o alagamento.”

Fala Povo!

l Ledilson Silva, 
presidente da 
Associação dos 
Moradores da 
Vila Apaco

l  Keslen Sena, 
dona de casa

lDona Flor, 
aposentada.

GLADYS ALVES

O 
almoço de Natal sem-
pre supera a expectati-
va, e os restaurantes que 
abrem nesta data ficam 

lotados. Segundo a gerente do 
Restaurante Picanha de Ouro, 
Madalena Bessa, a movimen-
tação para o almoço de Natal é 
sempre aquecida. Mesmo man-
tendo a tradição de abrir durante 
a noite de Natal (véspera), o dia 
também é sempre movimenta-
do.  “Frequentado principalmen-
te pelas famílias, o movimento é 
sempre bom. A partir das 14h é 
que as pessoas começam a che-
gar e fazer seus pedidos. Geral-
mente, o dia 25 é movimentado 
o dia inteiro”, finalizou.

A família de Lúcio faz ques-
tão de conservar esse hábito de 
congregar a família no almoço 
de Natal. A matriarca Antônia 
Lúcio, de 64 anos, casada há 
mais de 40 anos com o seu José 
Claudio Lúcio, de 70 anos, con-
ta que é sempre um dia especial 
e marcante para estar reunida 

Para muitos, o Natal continua com almoço em família no dia seguinte à ceia da meia-noite, o que causa uma boa movimentação nos restaurantes

Ainda em clima de Natal

Frequentado principalmente pelas famílias, o 
movimento é sempre bom. A partir das 14h é que 
as pessoas começam a chegar e fazer seus pedidos. 
Geralmente o dia 25 é movimentado o dia inteiro

Madalena Bessa, 
gerente do restaurante Picanha de Ouro 

BENEFÍCIO

Vila Apaco e Santa Clara 
recebem obra de drenagem

com a família e assim celebrar 
o Natal. “A cada ano é uma ale-
gria imensa estar com os filhos, 
noras, genros, netos, bisnetos e 
poder conversar sobre um pouco 
de cada assunto e sentir o amor 

de cada um por mim e sorrir bas-
tante”, falou.

Dona Antônia Lúcia destaca 
que as famílias estão esquecendo 
o verdadeiro sentido do Natal, 
mas ela afirma que faz questão 

de passar para a geração mais 
jovem a importância de celebrar 
o Natal. Ela ressalta que o Natal 
não é só comida na mesa, é a pre-
sença de Jesus em nossas vidas, 
nos lares famílias, etc.

Mensagem
“Época em que as pessoas 

transformam tudo em comércio 
e consumismo, é raro encontrar 
famílias que preservem a tradi-
ção de se reunir para almoçar no 
dia de Natal. Parar um pouco, 
respirar olhar no olho e conver-
sar, sorrir, enfim, estar junto e 
celebrar com o Menino Jesus em 
nossos corações”, falou cheio de 
entusiasmo o patriarca da famí-
lia, José Claudio Lúcio.

A alegria da reunião familiar é 
contagiante não só para os filhos e 
netos, seu José Claudio Lúcio afir-
ma que sempre considerou im-

portante se reunir com os filhos, 
noras, genros e netos. Isso serve 
para fortalecer a unidade familiar.

Para a filha Rosely Lúcio, de 43 
anos, é muito significativo reu-
nir a família uma vez por ano e 
compartilhar de um momento 
tão especial para a humanidade 
que é o Natal. Não deixar a ma-
gia do Natal se apagar do nos-
so meio. “É momento de reunir, 
compartilhar, confraternizar. 
Mostrar aos meus filhos e nora 
a importância do Natal para as 
famílias. Eternizar nossos mo-
mentos felizes de partilhas. Isso 
sim vale a pena”, disse.

Mais de 50 mil pessoas serão 
beneficiadas, direta e indireta-
mente, com duas grandes obras 
de drenagem que estão sendo 
executadas pela Prefeitura de 
São Luís na região que abran-
ge a Vila Apaco, Santa Clara e 
Avenida São Jerônimo, no San-
ta Bárbara. Por meio da Secre-
taria de Obras e Serviços Públi-
cos (Semosp), o poder público 
municipal está construindo duas 
galerias tubulares que, além re-
solver problema de alagamento 
nesses bairros e em áreas adja-
centes, integram o conjunto de 
ações de urbanização da região.

O prefeito Edivaldo reforçou 
o compromisso da Prefeitura em 
desenvolver ações concretas que 
produzam um impacto positi-
vo na vida das pessoas. “Esta-
mos trabalhando intensamente 

para realizar obras como essas, 
que resultarão em uma mudan-
ça completa de cenário na re-
gião, promovendo melhorias na 
vida dos moradores, que antes 
sofriam durante o período chu-
voso”, enfatizou.

50

pessoas serão 
beneficiadas com as 
obras de drenagem

MIL

Estrutura

Os dois canais em andamento têm cerca de 450 metros de extensão 

e convergem na Vila Apaco. Um parte da Avenida São Jerônimo, 

nas imediaçoes do Santa Bárbara, até o bairro e o outro tem início 

na Santa Clara. As galerias, construídas com tijolos e tubulaçao de 

concreto, têm dimensão de 2,5 metros por dois metros. Além da Vila 

Apaco, mais 12 bairros próximos serão contemplados com a obra. 

Entre eles estão: Janaína, Santa Clara, Vila Vitória,  São Raimundo, 

Residencial 12 de Outubro e Cruzeiro Santa Bárbara.

O secretário municipal de Obras e Serviços Públicos, Antônio 

Araújo, afirmou que a ação faz parte de um processo de 

urbanização da região. “A construção dessas obras de drenagem 

profunda darão sustentação para as demais ações de urbanização 

do local, como a pavimentação. São essas atividades que 

promoverão o desenvolvimento da área, que antes se encontrava 

isolada, especialmente na época das chuvas”, destacou.

Os moradores confirmam que as duas obras vão mudar 

positivamente a realidade do local. “Essa drenagem era a obra 

mais esperada pelos moradores. Há três anos, mais de 200 famílias 

perderam suas casas com as enchentes. Agora, com essa obra, o 

prefeito está honrando a promessa que fez pra gente no período 

mais crítico de nossas vidas”, disse o presidente da Associação dos 

Moradores da Vila Apaco, Ledilson Silva.

 FIQUE SABENDO 

Edivaldo reforçou o compromisso em fazer ações concretas que produzam um impacto na vida das pessoas

A prefeitura está construindo duas galerias tubulares que vão resolver o problema de alagamento nos bairros

A família de Claudio Lúcio faz questão de conservar esse hábito de congregar a família no almoço de Natal 
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MORADIA 

Mais de 8 mil unidades 
habitacionais entregues 

Prefeito de São Luís encerra o ano de 2015 com a entrega de 8 mil unidades habitacionais do Programa 
Minha Casa, Minha Vida, realizada em várias etapas durante os três anos de mandato

O 
déficit habitacional de 
São Luís tem sido com-
batido desde o início 
da gestão do prefeito 

Edivaldo. Enquanto o volume 
de entregas de habitações do 
Programa Minha Casa, Minha 
Vida tem reduzido em outras 
capitais por conta da crise, em 
São Luís, a política habitacio-
nal da gestão municipal man-
tém a regularidade das entre-
gas. A prefeitura encerra 2015 
com a entrega de mais de 5 mil 
unidades habitacionais para os 
ludovicenses, totalizando apro-
ximadamente 8.200 habitações 
nos últimos três anos. A capi-
tal maranhense ficou entre as 
melhores capitais na execução 
desse programa em 2014. Uma 
grande redução no déficit que 
fomenta a economia através da 
construção civil e realiza o sonho 
da casa própria para as famílias. 
Mais de 30 mil pessoas já foram 
beneficiadas pelo Minha Casa, 
Minha Vida ao longo da gestão 
do prefeito Edivaldo.

“Ao contrário do que acon-
tece em algumas capitais brasi-
leiras, onde a desaceleração das 
ações no setor é uma realidade, 
em São Luís, as obras do pro-
grama minha Casa, Minha Vida 
são executadas no mesmo ritmo 
desde o início da nossa gestão. 
Assim, temos um resultado mui-
to positivo no que diz respeito à 
redução do déficit habitacional 
em nossa capital, promovendo o 
direito à moradia digna e o res-
gate da autoestima de milhares 
de pessoas. Alguns fatores im-
pulsionaram obras dessa natu-
reza. Um exemplo é a parceria 
permanente da Prefeitura de São 
Luís com o governo do Estado”, 
destacou o prefeito Edivaldo.

O programa tem imóveis em 
diferentes fases: em fase inicial, 
em andamento com mais de 50% 
e prontos sendo entregues cons-
tantemente. A cada dois meses, 
em média, a Prefeitura realiza 
entrega de imóveis do Progra-
ma Minha Casa, Minha Vida. Só 
este ano foram entregues os Re-
sidenciais da Ribeira, com três 
mil unidades entre casas apar-
tamentos; Amendoeira I, II, III 
e IV, com 1300 unidades habi-
tacionais; Santo Antônio I e II, 
com 720 casas.

O secretário municipal de 
Urbanismo e Habitação, Dio-
go Lima, destaca a quantidade 

A política habitacional da gestão municipal manteve durante esses três anos a regularidade das entregas

Edivaldo Holanda Jr. entregando o título de propriedade a uma moradora

As metas da regularização fundiária

A regularização fundiária tem sido uma meta 
da gestão do prefeito Edivaldo. A Prefeitura de 
São Luís tem uma média de 5 mil títulos de pro-
priedade prontos e em fase de entrega espalhados 
em vários canteiros de regularização fundiária. 
A meta é a entrega de 10 mil títulos de proprie-
dade até 2016.

Entre as áreas já iniciaram a regularização 
com entrega de titulos de propriedades estão Co-
roadinho, com a entrega de título para 757 fa-
mílias; Vila Nova com 106; Mauro Fecury I com 
236; Vila Mauro Fecury II com 386 e Residencial 
Alcântara com 100. Na etapa de regularização 
estão a Vila Conceição (João de Deus), média de 
800 lotes; a Vila São Luís, cerca de 1.900 lotes; e 
Santa Cruz, em torno de 1.719 residências.

Segundo o titular da Semurh, outras áreas 
estão no plano de ação para regularização, den-
tre essas: Ilha da Paz, Vila União, Vila Progresso, 
Vila Ariri, Vila Airton Sena, Comunidade do Bai-
xão (Jardim São Cristovão), entre outras. “Nós 
temos várias fases e o projeto não para. Lutamos 
diuturnamente para perseguir a meta do pre-
feito que é a entrega de 10 mil títulos”, afirmou 
o secretário Diogo Lima.

A Semurh também trabalha para legalizar 

áreas que pertencem à Universidade Federal do 
Maranhão (UFMA), que serão doadas à Prefeitu-
ra de São Luís. Os serviços iniciaram pelo bair-
ro Sá Viana, com o cadastramento das famílias 
para a entrega dos títulos.

Diogo Lima destaca a parceria com entes do 
governo do Estado e da União para famílias rece-
beram os documentos que garantem legalmente 
a posse de suas casas. “Temos um acordo firma-
do entre o governo do Estado, a União, o Muni-
cípio, o Judiciário, através da Corregedoria Ge-
ral de Justiça, que permite a regularização por 
qualquer dos entes dentro do domínio. Por São 
Luís ser uma ilha costeira, tem áreas da União, 
do Estado, do Município. E por isso, tínhamos a 
dificuldade que foi superada com este acordo”.

Diogo afirma que para ter a área regulari-
zada, é necessária a consolidação da ocupação 
através de critérios. O morador deve ter mais 
de cinco anos de ocupação e o local já deve ter 
serviços básicos, como água, esgoto, energia 
elétrica, etc. para comprovar a consolidação. 
A partir daí, se estabelece o tipo de regulari-
zação: legitimação de posse, concessão de di-
reito real de uso ou concessão de uso especial 
para fins e moradia.

de entregas que reduz muito o 
déficit na cidade. “É uma Prefei-
tura que consegue entregar cin-
co ou seis residenciais de grande 
porte em um ano. É uma redução 
significativa do déficit. Ano que 
vem, mais uma série de empre-
endimentos já sendo finalizados 
para entregar. Iremos entregar os 
residencial Luís Bacelar, Vila Ma-

ranhão, Piancó I, II, III e IV, Eco 
Tajaçuaba. É um planejamento 
de médio prazo para reduzir sig-
nificativa o déficit habitacional 
da cidade”, disse Diogo Lima.

Casa própria

A política habitacional de São Luís 
tem mudado a vida de pessoas 

antes sem oportunidade, como 
a dona de casa Marinalva Silva, 
que recebeu emocionada a chave 
da sua casa nova no Residencial 
Amendoeira IV. “Eu morava em 
um casebre na palafita do Ipa-
se. Não tenho nem palavras para 
descrever a felicidade que sinto 
agora. Ter uma casa digna para 

morar com meus seis filhos sem-
pre foi meu grande sonho”, disse.

Além de reduzir o déficit ha-
bitacional, o programa Minha 
Casa, Minha Vida em São Luís é 
acompanhado de um trabalho 
social diferenciado. Com cursos 
profissionalizantes, de formação 
pessoal e pré-vestibular (que será 
lançado em janeiro). A Semurh já 
promoveu visita das crianças das 
famílias beneficiadas ao Centro 
Histórico com guia para o conhe-
cimento da cultura e história da 
cidade. “São mais de 200 ações 
entre cursos, palestras, ativida-
des. O programa está associado a 
uma série de ações de cultura, de 
qualidade de vida, de preservação 
do meio ambiente. E o principal 
é gerar ação de emprego e renda 
e formação cívica” explicou Dio-
go Lima.

Os cursos profissionalizantes 
são abertos para todos os mora-
dores, sendo totalmente gratuitos 
com direito a material e lanche. 
A Prefeitura disponibiliza curso 
de Informática, corte de cabelo, 
reciclagem de papel, corte e cos-
tura, unhas decoradas, decoração 
de sandália, oficina de arte e lei-
tura pra crianças, Português, Ma-
temática, entre outros.

Eu morava em um casebre na palafita do Ipase. 
Não tenho nem palavras para descrever a 
felicidade que sinto agora. Ter uma casa digna 
para morar com meus seis filhos sempre foi 
meu grande sonho

Marinalva Sousa, dona de casa

Imóveis

No início de dezembro, por 
meio do “Programa Minha Casa, 
Meu Maranhão (PMCM)”, parce-
ria entre Prefeitura de São Luís e 
governo do Estado, foi garantida 
uma série de facilidades para 
aquisição de imóveis para os 
servidores públicos durante o I 
Feirão Imobiliário do Servidor. A 
Prefeitura de São Luís foi pionei-
ra com a regulamentação da Lei 
de Incentivo à Construção Civil 
que fomenta o licenciamento 
e concede isenção de ITBI, fo-
menta a redução dos custos do 
licenciamento, e reduz o valor 
final para quem ganha até seis 
salários mínimos.

pessoas já foram 
beneficiadas pelo 

Programa Minha Casa, 
Minha Vida em São Luís

30
MIL
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BRASILEIRÃO

STJD pode rebaixar 
times devedores
Goiás entrou com pedido no tribunal exigindo cumprimento do fair play financeiro. Times da 
Série B podem ser beneficiados com possíveis punições aos times com salários atrasados

A
meaçando desde a últi-
ma rodada da Série A do 
Campeonato Brasileiro, 
o Goiás manteve a sua 

palavra e entrou no Superior 
Tribunal de Justiça Desporti-
va (STJD) exigindo a aplicação 
do fairplay financeiro previs-
to no Profut, o que pode alte-
rar a zona do rebaixamento da 
competição.

O presidente do clube, Sér-
gio Rassi, confirmou a intenção 
do Goiás. O que deseja a dire-
toria do clube esmeraldino é 
que os clubes que disputam a 
primeira divisão do futebol na-
cional estejam adequados à lei 
número 13.155, de 4 de agosto 
deste ano. Caso contrário, de-
vem ser rebaixados à Série B.

Contudo, devido às férias do 
Tribunal por causa do recesso 
de fim de ano, o pedido goiano 
só será avaliado após 21 de ja-
neiro, quando se encerra o pe-
ríodo de descanso dos juristas.

A lei que pode mudar a his-
tória do Brasileirão prevê que 
clubes que não estejam em dia 
com suas obrigações trabalhis-
tas sofram com a queda de divi-
são no Brasileiro, segundo texto 
que consta na MP do Futebol 

Torcedor do Goiás lamenta rebaixamento do clube no Campeonato Brasileiro de 2015 no Serra Dourada

reproduzido a seguir.
“A entidade de prática des-

portiva que não cumprir todos 
os requisitos estabelecidos no 
inciso II do § 1º deste artigo 
(regularidade fiscal, regulari-
dade de FGTS e pagamentos 
em dia de salários e direitos de 
imagens) participará da divi-
são imediatamente inferior à 
que se encontra classificada”.

No entanto, a lei prevê que, 

caso algum clube seja relegado 
pelo descumprimento do fair-
play financeiro, outro time da 
divisão para o qual o time pu-
nido caiu seja o seu substituto. 
No caso, o Náutico, o quinto na 
classificação da Série B 2015.

O Goiás se sente prejudi-
cado porque estabeleceu teto 
salarial e reduziu gastos para 
cumprir as exigências previstas 
na MP do Futebol, o que não 

ocorreu com outras agremia-
ções da primeira divisão. Caí-
ram, além dos esmeraldinos, o 
Vasco, o Avaí e o Joinville.

Por enquanto, o clube goia-
no não apontou quais clubes 
estariam com dívidas traba-
lhistas com seus atletas, mas 
segundo as informações pelo 
menos dois times que não fo-
ram rebaixados poderiam ser 
punidos. 

O sentimento em São Janu-
ário é de confiança na renova-
ção com a Caixa Econômica Fe-
deral, patrocinadora máster do 
Cruzmaltino há dois anos. Nes-
ta semana, o presidente Eurico 
Miranda viajou a Brasília para 
se reunir com representantes da 
CEF e apresentar documentos 
favoráveis de exposição da marca 
ao longo dos sete meses de con-
trato assinados em 2015.

A resposta foi positiva e acor-
dou-se de enviar uma oferta de 
renovação na próxima semana. 
Depois do novo rebaixamento 
à Série B do Campeonato Brasi-
leiro, houve um sentimento de 
desconfiança em São Januário 
para a renovação com a prin-
cipal patrocinadora para o ano 
que vem. No entanto, durante a 
conversa, nada foi falado sobre 
a queda ter sido um empecilho 
para a renovação. Sendo assim, 
o sentimento é de bastante con-
fiança de na última semana de 

VASCO

Eurico confia em acordo com Caixa

Presidente do Vasco, Eurico Miranda, viajou a Brasília nesta semana para costurar renovação de contrato

2015 conseguir a prorrogação 
com a atual patrocinadora más-
ter do Cruzmaltino.

Apesar da permanência da 
CEF, a tendência é que a Viton 
44, que atualmente estampa a 

manga e a parte superior de trás 
da camisa, deixe o clube no fim 
do ano. Embora o contrato seja 
até o fim do ano que vem, o pre-
sidente da empresa de guaraná, 
Neville Proa, entrou em acordo 

com Eurico para antecipar o va-
lor total do acordo e fazer uma 
rescisão amigável. Nada foi as-
sinado, mas a tendência é que o 
acordo entre em vigor nos pri-
meiros dias do ano que vem.

INTERNACIONAL

EUROPA

Colorado rejeita proposta 
milionária por Anderson

Francês Zidane quer ser 
treinador do Real Madrid

O Internacional pretende 
manter Anderson para a pró-
xima temporada. Prova disso 
é que o Colorado recusou ofer-
tas pelo meia vindas do fute-
bol chinês. Uma delas seria no 
valor de R$ 25 milhões.

Em entrevista a uma rádio, 
o empresário do jogador, Sérgio 
Leismann, confirmou a notícia 
e declarou que o presidente do 
Internacional, Vitorio Piffero 
não quis tomar conhecimen-
to das propostas.

“É uma proposta oficial, 
mas o presidente conta com 
o Anderson e não quer saber 
de negócio. Ele espera que o 
jogador se valorize nesta tem-
porada”, declarou.

Sérgio Leismann confirmou 
ainda que um dos interessados 
seria o Tianjin Quanjiang, co-
mandado por Vanderlei Luxem-
burgo e que anunciou recente-
mente Jadson e Luis Fabiano. 

O empresário declarou ainda 
que é possível que novas ofer-
tas cheguem em breve.

“Dois ou três clubes pro-
curaram o Anderson. Os caras 
têm dinheiro, mas não vi eles 
fazerem leilão. Imagino que 
eles possam vir de novo ano 
que vem ou outro clube”, disse.

R$ 25

Valor da proposta da  
China por Anderson

MILHÕES

Na metade da temporada, 
muitos treinadores têm sofri-
do forte pressão em seus clu-
bes. É o caso de Rafa Benítez, 
que parece ter seu emprego 
ameaçado no Real Madrid. 
Um dos nomes que surgem 
nos bastidores da equipe para 
substitui-lo é o de Zinedine 
Zidane, atualmente à frente do 
time B merengue. Ex-compa-
nheiro do francês no Santiago 
Bernabéu, Luís Figo vê Zizou 
com objetivo de ascender ao 
comando dos Galáticos.

“Creio que este é, sim, um 
dos objetivos de Zidane. Ele 
quer ser treinador e já coman-
da a segunda equipe. Em sua 
cabeça certamente está, algum 
dia, dirigir o time principal”, 
disse o ex-meia português.

Figo atuou ao lado fran-
cês no meio-campo merengue 
entre 2001 e 2005. Ao fim de 
suas carreiras dentro de campo, 
ambos seguiram trabalhando 
com futebol fora das quatro 
linhas. Enquanto o ex-camisa 
7 de Portugal chegou a lançar 
candidatura para substituir 
Joseph Blatter na presidên-
cia da Fifa, mas desistiu, Zi-
zou tornou-se técnico do Real 
Madrid B em junho de 2014.

Dando sequência à bela par-
ceria que fizeram como joga-
dores, com a conquista da Liga 
dos Campeões, em 2002, e do 
Campeonato Espanhol, no ano 
seguinte, o português faz aler-
ta ao amigo quanto à grande 
exigência por resultados po-
sitivos no Santiago Bernabéu.

“No Real Madrid não há 
tempo para trabalhar, você 
sempre tem que ganhar. Ago-
ra, quanto a Rafa Benítez, de-
pende das pessoas que tomam 
as decisões por lá. Veremos 
se darão mais tempo a ele ou 
não”, comentou, abordando 
também a situação do trei-
nador espanhol, que está na 
terceira posição do campeo-
nato nacional com a equipe.

Mas a pressão por títulos 
no clube merengue está lon-
ge de ser novidade para Zida-
ne, uma vez que ele foi assis-
tente de Carlo Ancelotti entre 
2013 e 2014, quando o time 
levou o décimo título da Liga 
dos Campeões. Contudo, um 
ano depois, já comandante do 
Castilla, viu seu ex-chefe ser 
demitido pelo presidente Flo-
rentino Pérez após passar a 
temporada seguinte sem con-
quistar nenhuma taça.

Meia Anderson disputou 30 jogos pelo Inter no Brasileiro
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N
a última sexta-feira (25), 
um dia após a confir-
mação da luta entre Mi-
chael Bisping e Ander-

son Silva, o lutador cipriota já 
iniciou as provocações contra o 
brasileiro. Bisping, radicado na 
Inglaterra é conhecido no UFC 
pelas provocações aos rivais e 
desta vez não perdeu tempo. A 
luta será realizada no dia 27 de 
fevereiro, em Londres.

Nas redes sociais, Bisping fez 
referência ao teste antidoping que 
afastou o brasileiro do octógono 
do UFC nos últimos meses. “Te 
vejo em Londres, amigo. Deixe 
o Viagra fora disso #testesurpre-
sa”, escreveu o rival de Anderson 
Silva, em sua página no Twitter.

O brasileiro voltará a com-
petir pouco depois de cumprir 
a suspensão de um ano, conse-
quência do teste positivo para 
substâncias proibidas em exa-
mes realizados antes e depois de 
sua última luta, contra o norte-
americano Nick Diaz, no dia 31 de 
janeiro deste ano, em Las Vegas.

Julgado pela Comissão Atlética 
de Nevada, em agosto passado, 
o astro do UFC foi multado em 
30% do valor da bolsa de US$ 600 
mil (US$ 180 mil) que recebeu, 
perdeu o bônus de US$ 200 mil 

MMA

Bisping provoca 
Anderson Silva
Cipriota relembra caso de doping do brasileiro após confirmação de luta. Os dois lutadores 
se enfrentam no dia 27 de fevereiro em Londres em retorno do ex-campeão

O brasileiro Anderson Silva deve retornar ao octógono dia 27 de fevereiro após duas derrotas seguidas

pela vitória e teve o resultado do 
confronto transformado em “No 
Contest” (luta sem resultado).

Depois de inicialmente se 
dizer inocente, Anderson Silva 
admitiu na audiência realizada 

em agosto nos Estados Unidos, 
que fez uso de um medicamento 
para melhora de desempenho 
sexual, daí a provocação de Bis-
ping ao citar o “viagra”.

Na época, Anderson Silva ale-

gou que o medicamento foi lhe 
dado por um amigo que trouxe o 
remédio da Tailândia, sendo que 
a defesa do atleta alegou que um 
dos suplementes utilizados pelo 
brasileiro estava contaminado.

SOLIDARIEDADE

ESPORTES ELETRÔNICOS

TÊNIS

Corrida agitou véspera de Natal

Remo anuncia equipe oficial

Brasileiros abrem o ano em Doha

Já tradicional nas manhãs do 
dia 24 de dezembro, “A Natalina” 
atraiu uma multidão de compe-
tidores e curiosos para a Avenida 
Litôranea em sua quarta edição 
em um evento que mistura es-

porte e solidariedade.
A corrida, que foi disputada 

em um percurso de 8km, à bei-
ra da praia, teve sucesso e tudo 
saiu de acordo com o planeja-
mento dos organizadores. An-

tes da largada foi realizado um 
culto ecumênico. 

Além de uma atividade espor-
tiva, “A Natalina” foi vista como 
uma grande confraternização, 
ainda mais pela data em que vem 

sendo realizada. Para essa edi-
ção, toda a arrecadação de fun-
dos foi doada para a Fundação 
Antonio Brunno Pessoa Sousa, 
que realiza um trabalho de apoio 
a pessoas com câncer. 

Esporte e Solidariedade - Futebol Solidário 
e A Natalina

Ficamos muito felizes com a repercussão e com o retorno nos 
eventos solidários que foram realizados ao longo dessa semana, re-
sultado melhor não poderia acontecer, muita gente feliz e envolvida, 
muita solidariedade, isso é que nós desejamos a cada novo evento 
com essa iniciativa, parabéns aos organizadores, aos amigos e ao 
público que prestigiou e ajudou, muito!! Que Deus seja bondoso 
com todos vocês que se envolveram e se dedicaram para que tudo 
pudesse ter acontecido como foi... sem palavras, todos foram de-
mais, grande abraço aos amigos Thiego Diniz e Fernando Gandra. 

Corrida A Natalina
Nosso abraço especial aos amigos, Fernando Aragão e Flávia 

Veras, que comandaram o grupo das “abelhinhas” na Corrida A 
Natalina, cabendo ao amigo e atleta Fernando representar a em-
presa Bee Sports no evento, mostrando a preocupação da Bee em 
sempre apoiar iniciativas e eventos que possuem como mote a 
solidariedade e o auxilio à pessoas e entidades de ajuda humani-
tária. Parabéns aos amigos, Fernando e Flávia, o papel de vocês 
foi imprescindível para que o evento tivesse a forte exposição nos 
meios de comunicação e cobertura de mídia, valeu!!   

Corridas de Fim de Ano
Como já divulgamos aqui na coluna, esse ano ainda teremos 

mais 2 provas emblemáticas para os corredores de rua, sendo uma 
local e outra de nível internacional, a local é a Corrida da Virada, 
dos nossos amigos e parceiros da Eu Corro Eventos e Assessoria 
Esportiva, Calixto e Lycia, e a outra prova é a tradicional Corrida de 
São Silvestre, que já está na sua 91ª edição. A galera local já está no 
ponto para entrar na pista e correr pela última vez no ano, enquan-
to outros se preparam para encarar os 15k da São Silvestre em São 
Paulo, entre eles, Anderson Nogueira, atleta e proprietário da Bee 
Sports, que participa mais uma vez da prova e vai com o intuito de 
melhorar o seu tempo na prova e representar bem o nosso estado, 
além deles outros amigos também irão participar, entre eles: Júlio 
e Célio Carneiro (Skechers e Crocs), Silvio, Priscila Costa, Ulysses 
Nery, Albylane Nery, Glelson Mendes, José Valentim e muitos ou-
tros, boa sorte galera, vamos todos pra cima!!

Expedição Barreirinhas – Programação de 
Eventos da Bee Sports

Aos amigos que estão na expectativa das provas extra calen-
dário divulgadas e que serão promovidas pela Bee Sports no ano 
que vem, já podem começar a se preparar, isso porque o amigo e 
atleta, Anderson Nogueira, está montando uma equipe para fazer 
uma expedição para desbravar a rota dos lençóis maranhenses que 
será palco da prova, isso já e agora, no final de janeiro. “Nossa pre-
tensão é explorar a região e montar um percurso bem legal para os 
aventureiros, tudo indica que no final de janeiro estaremos partin-
do para essa aventura de marcação dos pontos, estou montando 
um grupo com 5 atletas para me acompanhar nessa tarefa, vai ser 
meio duro, mas vamos encarar mais essa que será a minha primeira 
ultramaratona do ano”, assim assinalou Anderson Nogueira. Boa 
sorte pessoal, que seja frutífera essa expedição e que venha mais 
uma atraente prova para o calendário trail maranhense. 

Desidratação pode ser assintomática e 
passar despercebida. Confira os riscos

A maioria de nós sabe que o corpo humano é composto prin-
cipalmente de água, certo? E, como sabemos, ele é composto por 
60% de água. Apesar dessa abundância, nosso organismo possui 
mínimas fontes de reserva. De fato, quando perdemos água, por 
exemplo durante a transpiração, rápidas consequências aconte-
cem no nosso corpo, desencadeando um déficit de água imedia-
to, ou seja, a desidratação! Existem vários níveis de desidratação. 
Muito provavelmente a maioria das pessoas já esteve desidratada, 
mas não sentiu nenhum sintoma, pois a desidratação pode ser as-
sintomática. Primeiro devemos saber que a nossa “água” está in-
timamente relacionada com o volume plasmático, ou seja, a par-
te liquida do nosso sangue é composta principalmente por água. 
Então, para entendermos melhor a desidratação, devemos lem-
brar os seguintes tópicos: 1 - Nosso sangue carrega oxigênio (O2) 
e gás carbônico (CO2) através das hemácias. Com menos volume 
plasmático (menos água), temos menos O2 disponível para as cé-
lulas e, também, menor retirada de CO2; 2 - Com menos oxigênio 
disponível, nossas células musculares acumulam maior quanti-
dade de produtos metabólicos (CO2, ácido lático e radicais livres) 
por trabalhar menos no modo aeróbico (glicólise anaeróbia); 3 - 
O coração tende a acelerar para manter os níveis ideais de CO2 e a 
temperatura corporal aumenta para que possa chegar mais O2 nos 
músculos através da vasodilatação. Podemos concluir que a hidra-
tação no exercício aeróbico é fundamental! A reposição de sódio 
(sal presente nos isotônicos) ainda precisa ser mais estudada. Ape-
sar disso o uso do isotônico pode ser melhor devido a presença de 
glicose nas formulações, assim evitamos dois grandes problemas 
do exercício intenso: a desidratação e a hipoglicemia.

Calendário de Eventos – Dezembro/2015
Confiram a lista dos eventos listados por nossa equipe que fe-

cham o mês de Dezembro/2015:
28/12 - K21 SAHARA TRAIL - MARROCOS
31/12 - 5ª CORRIDA DA VIRADA – SLZ\/MA 

31/12 - 91ª CORRIDA INTERNACIONAL DE SÃO SILVESTRE

Vem pra trilha você também! Faça parte desse movimento co-
nosco.

Somo um grupo independente e que mantém parcerias e re-
lacionamento com todos os grupos de corridas, assessorias e trei-
nadores de São Luís e de outros estados, se você ainda não nos 
conhece ou nunca teve o prazer de participar de nenhum de nos-
sos treinos, eventos e ações, venha fazer parte desse movimento, 
entre em contato conosco pelo nosso Facebook (Amigos da Corri-
da), Instagram: @amigosdacorridaslz e @bee.sports, ou pelo Twit-
ter: @therunfriends. 

Bom final de semana a todos e até a próxima semana! Dese-
jamos a todos os amigos e atletas um Ano Novo de muitas felici-
dades, saúde e paz, muitas corridas e desafios, que venha 2016!!!

CORRER OU 
CORRER

FERNANDO ARAGÃO (PROMOTOR DE JUSTIÇA E ATLETA AMADOR)

Em anúncio oficial, o Clube do 
Remo revelou sua decisão de investir 
no esporte eletrônico com equipes 
de League of Legends e Counter-
Strike: Global Offensive.

Apesar de não informar os in-
tegrantes dos times, o Remo afir-
mou que fez uma parceria com 
uma “equipe de ponta do cenário 
nacional dos esportes eletrôni-
cos” para que ela passe a vestir 
as “cores do Fenômeno Azul”.

Ainda segundo o anúncio ofi-

cial, a meta do Clube do Remo 
no eSports para 2016 é começar 
com a equipe de League of Le-
gends na Tier 2 para conquistar o 
acesso à Tier 1. Não foi informa-
da a meta da equipe de CS:GO.

De acordo com Patrick Para-
ense, Diretor Executivo da Troika 
Consultoria & Marketing, empresa 
responsável pelo gerenciamento 
das mídias do clube, “o objetivo do 
projeto é aumentar a visibilidade 
dessa nova forma de praticar es-

porte, assim como a capacidade 
de retorno comercial aos nossos 
patrocinadores”. Além disso, Pa-
raense acredita que é obrigação e 
compromisso do Clube do Remo 
buscar constantemente por ino-
vações para sua torcida, uma das 
maiores do Brasil.

Chamando atenção

O Clube do Remo é a segun-
da organização de futebol que 

demonstra interesse pelo es-
porte eletrônico no Brasil. A 
primeira foi o Santos, que fez 
um acordo com a Dexterity para 
patrocinar e uniformizar suas 
equipes.

Enquanto isso, lá nos Estados 
Unidos, grandes nomes da NBA 
já garantiram vagas da LCS NA 
com as equipes NRG, dos donos 
da Sacramento Kings, e a Echo 
Fox, do ex-jogador do Los An-
geles Lakers Rick Fox.

Os mineiros Bruno Soares e 
André Sá já estarão em quadra na 
primeira semana da temporada 
2016. Os dois garantiram lugar 
para disputar o importante ATP 
250 de Doha, que tem a incrível 
premiação de US$ 1,1 milhão e 
assim atrai muitas estrelas para 
o Oriente Médio.

Bruno fará a estreia oficial de 
sua nova parceria, feita agora ao 
lado do britânico Jamie Murray. 
O canhoto teve boas campanhas 
na última temporada, com vice-
campeonatos em Wimbledon e 
US Open ao lado do australiano 
John Peers. Além da mudança de 
parceiro, Soares também conta 
com um novo treinador para a 
estreia. O mineiro Hugo Daibert 

será o técnico dele em Doha. 
“Estou muito motivado. O 

Hugo é um grande cara, ótimo 
treinador, já trabalhou com muita 
gente aqui em Belo Horizonte. 
É muito estudioso e acho que 
tem muito a me acrescentar”, 
afirmou Soares.

O experiente Sá faz dupla com 
o bom austríaco Julian Knowle, 
já que seu parceiro habitual, o 
australiano Chris Guccione, só 
deve iniciar a temporada na se-
gunda semana. 

Enquanto isso, o número 1 
do mundo Marcelo Melo só tem 
estreia marcada para o ATP 250 
de Sydney, a partir do dia 11 de 
janeiro, ao lado do veteraníssi-
mo canadense Daniel Nestor. Bruno Soares terminou a temporada de 2015 na 22ª posição no ranking
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Noite de puro reggae
O grupo Natiruts lança o mais novo DVD em São Luís em show que terá ainda o grupo Raiz Tribal e a discotecagem da Orquestra Invisível

PATRICIA CUNHA

E
m 2015, a banda Natiruts de-
cidiu erguer as bandeiras, as 
lonas e os lençóis do reggae 
brasileiro para a união de di-

ferentes tribos, etnias e nacionali-
dades. O grupo viaja o Brasil para o 
lançamento do DVD Natiruts Reggae 
Brasil, que traz uma mistura envol-
vente e incrível. São Luís, claro, não 
poderia ficar de fora e, amanhã, do-
mingo, a partir das 19h, na Casa dos 
Smiths (Calhau), o pré-réveillon na 
Ilha será com o Natiruts, Raiz Tribal 
e Orquestra Invisível.

Uma noite de verão, que promete 
ser acolhedora na capital maranhen-
se para um show composto por rele-
vantes composições que bateram e 
ainda batem forte no peito de quem 
curte um bom reggae. No palco, o 
Natiruts vai misturar o reggae com 
o pop, conforme foi na gravação do 
DVD em Salvador, que reuniu Gilber-
to Gil, Edson Gomes, Ivete Sangalo, 
Toni Garrido (Cidade Negra), Sau-
lo, Armandinho, Marcelo Mira (Alma 
Djem), Zeider Pires (Planta & Raiz), 
Hélio Bentes (Ponto de Equilíbrio), Tati 
Portella e Sander Fróis (Chimarruts), 
Duda Diamba, Marceleza (Maskavo), 
Edu Ribeiro e Sine Calmon.  

O novo DVD da banda Natiruts 
foi lançado oficialmente em outubro 
e, para deixar o show de amanhã es-
teticamente arrebatador, a produção 
usará uma estrutura parecida com a 
gravação, com uma concepção das 
artes de um poderoso cenário de LED 
para fazer uma linda homenagem 
audiovisual ao reggae brasileiro.  O 
intuito do evento é a preservação le-
gítima da memória das grandes com-
posições brasileiras, os hits de um 
passado recente que servem como 
uma constante reverência poética 
para o público e para a história de 
muitas bandas. Um encontro  em 
favor da energia positiva!

Antes de ser Natiruts

A banda nasceu em Brasília com o 
nome Nativus. Foi fundada em 1996 
por Alexandre Carlo que, na época, era 
estudante. Figurou no circuito uni-
versitário da capital federal e desta-
cou-se na cena local, até que surgiu 
a oportunidade de gravar o primeiro 
CD no Rio de Janeiro. Daí pra frente, 
a história da banda rumou para ca-
minhos que os próprios integrantes 
jamais imaginaram trilhar.  

Atualmente, com nove CDs e 
três DVDs lançados, o Natiruts tem 

CINCO PERGUNTAS//ALEXANDRE CARLO
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No Brasil é difícil cantar reggae?
Não. O povo brasileiro adora reggae. 

Qual o diferencial desse DVD em relação aos traba-
lhos anteriores?

Esse trabalho é a reunião de boa parte dos artistas 
do reggae nacional dos últimos 40 anos. Com uma es-
trutura de primeira linha. Algo que nunca havia ocor-
rido no Brasil.

Que dicas vocês dão para quem está começando a 
trilhar o caminho do reggae?

Não sei se o objetivo de começar a cantar reggae 
seja para fazer sucesso. Por incrível que possa pare-
cer hoje em dia, o começo da banda foi muito natural 
e verdadeiro, não foi algo pensado. Afinal, criar uma 
banda de reggae nos anos 90 em Brasília, capital do 
rock, quando as bandas de maior sucesso no Brasil 
eram a Legião e Os Raimundos, não poderia ser algo 
pensando em mercado.

Por isso, para quem pensa em expressar de alguma 
forma suas ideias e sentimentos através da música, o 
reggae é um bom caminho. Para quem quer apenas 
fazer sucesso, o que não é crime nenhum, é melhor 
escolher outros estilos.

Cantar em São Luís, considerada como a “Ja-
maica Brasileira”, tem uma aura especial?

Sem dúvida. Em São Luís o reggae não é 
apenas um estilo musical. O reggae é cultura. 

Sobre o show, o que esperar do Natiruts?
Um show totalmente novo misturando o an-

tigo, o atual, e a identidade do Natiruts. Como 
sempre foi desde o começo. 

uma história de sucesso que pode ser 
contada a partir de sua discografia e 
das canções que figuraram e figuram 
entre as mais tocadas nas rádios do 
Brasil e que estão na cabeça e no co-
ração do público, a exemplo de Andei 
Só, Natiruts Reggae Power, Liberda-
de Pra Dentro da Cabeça e Quero Ser 
Feliz Também.

Em 2005, a banda encerrou o con-
trato com a EMI e voltou a ser inde-
pendente. A cultura underground ja-
maicana foi saudada no disco Nossa 
Missão, que trouxe a sonoridade do dub. 
A produção foi assinada pelo próprio 
Alexandre Carlo, vocalista e principal 
compositor do Natiruts. E mesmo sem 
uma grande gravadora por trás, a faixa 
Quero Ser Feliz Também foi para o pri-
meiro lugar nas rádios brasileiras. E o 
clipe de Não Chore Meu Amor, com a 
participação de Lirinha, foi um enor-
me sucesso de visualizações.

Também neste ano, uma surpresa: 
a famosa listagem da Billboard noti-
ficou que a Natiruts está na frente de 
Tom Jobim na lista de artistas mais es-
cutados no exterior. Enquanto os grin-
gos caem na gandaia com a Natiruts, a 
banda segue por aí lançando o DVD e 
CD Natiruts Reggae Brasil, marcando 
um novo capítulo no reggae nacional. 

Serviço

O quê? Pré-Réveillon com Natiruts
Onde? Casa dos Smiths
Quando? Domingo, dia 27 de dezem-
bro, a partir das 19h
Quanto?  Front Vip (R$75,00 e a ca-
sadinha R$ 130,00); Lounge Mar R$ 
120,00 e casadinha R$ 210,00. À venda 
na Bilheteria Digital e Lojas da Claro
Informações: (98) 3016-6663
Realização: 4 Mãos Entretenimento 

Esse trabalho é a reunião 
de boa parte dos artistas 
do reggae nacional dos 
últimos 40 anos. Com 
uma estrutura de primeira 
linha. Algo que nunca havia 
ocorrido no Brasil 
 
 

Alexandre Carlo, vocalista 

da Natiruts

PROGRAME-SE

Forró do Império embala noite com o Imperador na Ilha
  A Cabana Pub continua a 

trazer atrações diferentes para o 
público maranhense, com shows 
que aliem o sucesso de público 
com o conforto de uma casa de 
festas de frente para o mar, na 
Avenida Litorânea. O último fim 
de semana do ano comprovará a 
casa como a melhor de São Luís.

  A Noite do Império, que 
ocorre hoje, promete superar 
as expectativas da garotada lu-
dovicense, já que a animação 
estará por conta do cantor pa-
raibano Iohannes Cavalcanti, 
também conhecido como “O 
Imperador”. A Banda Forró do 

Império está responsável por 
aquecer a galera com os maio-
res sucessos no ritmo do forró. 
O público contará ainda com o 
DJ Júnior Pulga para comple-
tar a festa, que se inicia às 22h.

  A banda Forró do Império 
conta com os vocalistas Júnior 
Ferrazzi e Fernanda Medrado, 
unindo experiência e talento 
ao trabalho, garantindo para 
o público uma festa de quali-
dade. O cantor Iohannes vive 
uma nova fase da sua carreira 
com o lançamento do clipe de 
Chupando Dedo, single que já 
alcançou a marca de 100 mil 

com participação de Israel Nova-
es, Louco por Ela, Férias em Las 
Vegas, O Lobo, A Notícia do Mo-
mento, O Imperador e Acidente 
de Amor. Além da recente Chu-
pando o Dedo, claro.

 Os ingressos antecipados 
podem ser comprados no site 
amoingresso.com e na sua 
sede física, que fica localiza-
da no prédio do jornal O Im-
parcial (Jardim Renascença). 
Também há postos de venda na 
Água de Cheiro (Shoppings São 
Luís e Rio Anil). O valor é de R$ 
30 pista e R$ 40 camarote. Há 
meia-entrada para estudantes.

Serviço

O quê? Noite do Império
Quem: Iohannes Caval-
canti, Forró do Império e 
DJ Júnior Pulga
Quando: 22h de hoje
Onde: Cabana Pub (Av. 
Litorânea)
Entradas: Site amoin-
gresso.com, Amo Ingres-
so (no prédio do jornal O 

Imparcial) e Água de Chei-
ro (Shoppings São Luís e 
Rio Anil)

downloads e entrou para o re-
pertório de grandes bandas de 
forró do Nordeste.

  Entre os seus sucessos mais 
conhecidos, estão as canções Ama-
relinho Azul, gravada em Goiânia 

A banda Forró do Império conta com os vocalistas Ferrazzi e Fernanda 
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Você está vivendo um dia que muito o favorece. 
Faça tudo para evitar atritos, discussões e 
cenas de ciúme. Boas notícias à tarde e novos 
conhecimentos e bons resultados para o futuro. 
Otimismo e persistência são fatores reais para o 
sucesso.

Dia em que poderá contar com as melhores 
condições nos negócios, nas especulações e 
obrigações sociais. Haverá melhoria no campo 
amoroso e familiar, se for mais atencioso. Chances 
em jogos.

Um obstáculo poderá surgir em seu trabalho que 
será criado por uma pessoa amiga. Você saberá 
como contorná-lo. À tarde, terá uma fase feliz e 
promissora. Ótimo período para a espiritualidade e 
felicidade pessoal.

Hoje você poderá elevar-se no plano social, quer 
pelo que fizer, quer pela colaboração que poderá 
receber de pessoas amigas e compreensivas. Novos 
conhecimentos e alegrias estão em perspectiva. 
Este é um bom período para você.

Evite o nervosismo, ansiedade e a desconfiança em 
si mesmo. Portanto, acautele-se. As influências 
não são propícias. Lembre-se também de que o 
respeito é essencial numa relação a dois. Explore a 
sua criatividade e planeje melhor o seu futuro.

Se tiver alguma viagem de negócios programada 
para hoje, faça o possível para iniciá-la na parte da 
manhã. Bom dia para o amor e para as relações 
familiares. Elevação material à vista. Você poderá 
ganhar um bom dinheiro desdobrando suas 
atividades.

Dia excepcional. Benéfico para amizades e 
amor. Poderá ainda, ser premiado através do 
esporte, jogos, sorteios, loterias. Boas chances 
para competições, recebimento de presentes ou 
qualquer coisa que lhe traga alegria. Obterá favor 
de pessoas religiosas ou de autoridades.

Dia propício para contato com parentes. Os 
assuntos de ordem espiritual, intelectual, científica 
e amorosa estão beneficiados. Ótimo para uma 
cirurgia plástica. Quanto maior o obstáculo, mais 
motivado você se sentirá para vencer o desafio. 
Não há nada melhor do que saborear a vitória.

Hoje, alguma coisa, por mais insignificante 
que possa parecer, não irá corresponder à sua 
expectativa. Mas você corresponderá ao seu dever 
com naturalidade e positivismo. Desta forma, fará 
deste dia, um dia muito feliz.

Uma notícia agradável sobre negócios ou um 
encontro amoroso, lhe trarão muita satisfação. 
Excelentes oportunidades de se realizar 
sentimentalmente, financeiramente e socialmente. 
Saiba que hoje, você está com pique total para 
levar adiante os seus projetos.

Há possibilidades de se sentir um pouco indisposto 
no período da manhã. Você atravessa um grande 
período de vantagem material e financeira. Agite 
mais o seu dia, afinal, agitação faz a sua cabeça, 
ainda mais se acontecer um clima de aventura no 
ar. Diversifique mais a sua vida.

Evitar afobações e correrias e a precipitação, será 
muito importante. Demonstre domínio sobre si 
próprio e passará fácil pelo período mais difícil do 
ano. Cuidado com inimigos ocultos. Seja sereno ao 
resolver problemas neste dia.

LEÃO 22/07 a 22/08
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EMPREGO
CONCURSOS

JUDICIÁRIO  

Tribunal de Justiça do MT 
abre edital de concurso 

O Tribunal de Justiça de Mato 
Grosso (TJMT) disponibilizou o 
edital nº 22/2015/GSCP, para rea-
lização de concurso público, orga-
nizado pela Universidade Federal 
de Mato Grosso (UFMT). A seleti-
va tem o propósito de preencher 
168 vagas, sendo 110 para Ana-
lista Judiciário, 55 para Técnico 
Judiciário e 3 para Distribuidor, 
Contador e Partidor.

O concurso está aberto a can-
didatos de níveis médio geral e de 
nível superior - apenas graduados 
nas áreas de Administração, Ci-
ências Contábeis, Direito, Econo-
mia ou Engenharia Civil - os quais 
serão avaliados por duas provas 
escritas (objetiva e discursiva), 
ambas de caráter eliminatório e 
classificatório. Estão assegurados 
os percentuais de vagas para Pes-
soas com Deficiência (PcD) e  can-

didatos negros.
A remuneração inicial prevista 

para os efetivados de nível supe-
rior será de R$ 4.107,57, com jor-
nada de trabalho de 30 horas por 
semana. ervidores de nível médio 
que ocuparem o cargo de Técnico 
Judiciário perceberão R$ 2.150,56, 
enquanto que para demais cargos 
ofertados, a remuneração será de 
R$ 2.365,60, para o cumprimen-
to da mesma jornada informada.

A inscrição deverá ser efetu-
ada via internet, no site de con-
cursos da UFMT (www.ufmt.br/
concursos), de 11 a 31 de janeiro 
de 2016. A taxa custa R$ 80,00 ou 
R$ 100,00, lembrando que está 
previsto o benefício da isenção 
do pagamento dessa taxa, desde 
que os candidaots atendam aos 
requisitos e prazos estabelecidos 
pelo edital.

FUNPRESP 

Provimento de vagas e  
formação de cadastro 

A Fundação de Previdência 
Complementar do Servidor Pú-
blico Federal do Poder Executivo 
(Funpresp-EXE), no Distrito Fe-
deral, divulgou edital 1/2015 para 
realização de concurso público 
para provimento de vagas e for-
mação de cadastro de reserva em 
cargos de nível superior. A execu-
ção da seletiva está por conta do 
Centro Brasileiro de Pesquisa em 
Avaliação e Seleção e de Promo-
ção de Eventos (Cebraspe/Cespe).

Analista - área Administrati-
va (superior em qualquer área), 
Analista - área de Comunicação 
(graduados em Comunicação So-
cial, Jornalismo ou Marketing), 
Analista - área de Contabilidade 
e Finanças (graduados em Ciên-
cias Contábeis, Administração 
ou Ciências Econômicas), Ana-
lista - área de Investimentos (su-

perior em Ciências Econômicas, 
Administração, Estatística ou En-
genharia), Especialista - Bene-
fícios/Atuária (superior em Ci-
ências Atuariais, Estatística ou 
Matemática), Especialista - área 
Jurídica (Direito) e Especialista 
- TI (Informática).

A remuneração inicial dos 
contratados poderá ser de R$ 
5.543,00 ou R$ 6.295,00, acres-
cida de R$ 615,25 referentes ao 
auxílio-alimentação e de R$ 200,00 
referentes ao auxílio-cesta. A ins-
crição será feita somente via in-
ternet, no endereço eletrônico 
http://www.cespe.unb.br/con-
cursos/funpresp_15, entre 10h 
do dia 28 de dezembro de 2015 
e 23h59min do dia 15 de janeiro 
de 2016, hora de Brasília. A taxa 
para Analista é de R$100,00, e para 
Especialista, R$ 110,00.

BANRISUL  

CEARÁ

FDRH abre seletivo  
de estágio remunerado

Prefeitura de Maranguape 
abre concurso  público

A Fundação para o Desenvol-
vimento de Recursos Humanos 
(FDRH) está realizando proces-
so seletivo público de Estágio re-
munerado do Banco do Estado do 
Rio Grande do Sul S. A. - Banrisul. 
O edital que rege a seletiva é o de 
nº 01/2015. O processo seletivo 
para Estágio Banrisul será com-
posto por prova escrita objetiva  
e oferece um total de mil vagas 
e formação de Cadastro Reserva 
para estudantes de nível superior.

O valor da bolsa-auxílio, equi-
valente a 120 horas mensais de es-
tágio efetivamente comprovadas, 
é de R$ 1.201,65 nos primeiros 90 
dias de estágio, podendo chegar a 
R$ 1.317,40, após esses 90 dias, mais 
benefícios. As inscrições serão efetu-

adas exclusivamente pela internet, 
gratuitamente, até 18 de janeiro de 
2016, através do link https://concur-
sos.fdrh.rs.gov.br/candidato/entrar

As provas versarão sobre conhe-
cimentos de Língua Portuguesa, 
Matemática e Raciocínio Lógico, 
sendo aplicada nas cidades de: Ale-
grete, Bagé, Camaquã, Caxias do 
Sul, Cruz Alta, Erechim, Frederico 
Westphalen, Lajeado, Novo Ham-
burgo, Osório, Palmeira das Mis-
sões, Passo Fundo, Pelotas, Porto 
Alegre, Santa Cruz do Sul, Santa 
Maria, Santiago, Santo Ângelo, So-
ledade e Vacaria. A duração do es-
tágio será por um período de seis 
meses, prorrogáveis até o limite 
máximo de dois anos, a critério 
do Banrisul.

A Prefeitura de Maranguape, 
no Ceará, divulgou o edital nº 
001/2015, destinado a selecio-
nar candidatos para provimento 
de 959 vagas de ensino fundamen-
tal, médio e superior, que possam 
renovar parte do quadro de servi-
dores públicos municipais estatu-
tários. Os vencimentos ofertados 
vão de R$ 788,00 a R$ 1.052,31, em 
carga horária de que vai de 20, 30 
até 40 horas semanais.

As inscrições serão aceitas a 
partir do dia 30 de novembro até 
26 de dezembro de 2015, exclusi-
vamente via internet, através do 
endereço eletrônico da organiza-
dora GR Consultoria e Assessoria 
- http://www.grserv.com.br. O va-
lor da taxa de inscrição vai de R$ 
60,00 até R$ 150,00. Os interessa-
dos também podem se inscrever 
na Rua Walter Lopes, nº 147, Bairro 
Guabiraba – Maranguape. 

COMPORTAMENTO

Chega de desculpas 
esfarrapadas!
Usar pretextos para fugir das responsabilidades no ambiente de trabalho é um mal comum  
nas empresas privadas e públicas. Apesar de banalizada, a conduta pode afetar a produtividade

“N
ão terminei o relatório 
porque não me en-
tregaram os dados 
a tempo” ou “Não 

me explicaram direito o trabalho”... 
Não é raro escutar essas e outras 
desculpas para justificar o que não 
foi feito. Contratempos ocorrem 
durante o expediente, mas, quan-
do evasivas são usadas excessiva-
mente, é sinal de problemas. “As 
pessoas têm mania de adiar tare-
fas. É um padrão que acaba sendo 
permitido nas empresas”, comenta 
Christian Barbosa, especialista em 
gerenciamento do tempo.

“Hoje em dia, muitas empresas 
veem esse comportamento como 
natural. Isso deixa os empregados 
que cumprem os prazos desmoti-
vados”, diagnostica ele, que tam-
bém é especialista em produtivi-
dade pessoal. “Esforçar-se e não 
sair do lugar acarreta um nível de 
frustração muito grande em mé-
dio prazo, então a pessoa se sente 
mal e entra para o círculo vicioso 
de criar justificativas”, explica Bar-
bosa. A atitude pode levar à perda 
de relacionamentos. “O criador de 
desculpas se coloca como vítima 
e cansa quem convive com ele.”

Professor de ética empresarial 
e sócio-diretor da S2 Consultoria, 
focada em desenvolvimento orga-
nizacional, Renato Santos acredita 
que os principais motivos que le-
vam um funcionário a criar descul-
pas são: maldade, pressão, desen-
volver outras atividades ao mesmo 
tempo, empresa que não dá espa-
ço para erro, falta de coragem para 
assumir falhas e medo de perder 
o emprego. Outra razão também 
pode ser a busca pela perfeição. 
“Alguns preferem atrasar a entregar 
algo sem qualidade. No entanto, 

assim, o superior não sabe se pode 
confiar no funcionário para cum-
prir um prazo”, pondera.

Santos afirma que é inaceitável 
estabelecer uma data-limite e avi-
sar que não será possível entregar 
no dia em que o período vence. “O 
gestor deve repreender o aviso em 

não têm nada a ver com a função 
para a qual foram contratadas vi-
sando repor outro funcionário. É 
complicado”, diz. Além de deixar 
tarefas pendentes, o excesso de des-
culpas cria um ambiente pesado. 
“Se o colaborador reclama muito, 
traz negatividade para a empresa. 
Ninguém precisa ficar ouvindo pro-
blemas toda hora.”

Max acredita que a forma como 
algumas instituições funcionam des-
motiva a mão de obra, encadean-
do o processo de desculpas. “Os 
empregados precisam comprar a 
ideia da empresa. Se o chefe trata 
bem o funcionário, acaba virando 
um compromisso moral cumprir as 
responsabilidades”, percebe. Para 
alavancar a produtividade e elimi-
nar as desculpas, o jurista instituiu 
um ambiente mais descontraído. 
“O colaborador pode trabalhar da 
forma como quiser: o importante é 
entregar bons resultados.”

Para chefes como Max, Christian 
Barbosa recomenda rigor ao tratar 
do assunto. “Pessoas ineficientes 
contaminam a equipe e devem ser 
cortadas. Quando alguém começa 
a adotar essa conduta, é preciso dar 
um feedback pontual a cada vez que 
o funcionário der desculpas esfar-
rapadas. Na terceira ou na quarta 
repetição, ele deve ser demitido”, 
estipula Christian Barbosa.

Confira as 1O justificativas mais usadas 
pelos ‘desculpeiros’ e policie a si mesmo:

1. Eu não sabia
2. Não recebi o e-mail
3. Isso sempre foi feito dessa maneira
4. Eu só fiz o que me mandaram
5. Eu já enviei o e-mail
6. Eu fiz a minha parte
7. Isso não é minha função
8. Já deu o meu horário
9. Esse cliente não é meu
10. Esse problema não é meu

Hoje em dia, muitas empresas veem esse 
comportamento como natural. Isso deixa 
os empregados que cumprem os prazos 

desmotivados

Christian Barbosa, especialista em 

gerenciamento do tempo

cima da hora e não possibilitar que 
o empregado culpe colegas”, en-
sina. Segundo o professor, passar 
a batata-quente adiante cria um 
círculo vicioso. “A pessoa te culpa, 
você repete o ato com outro, que faz 
o mesmo com um terceiro e assim 
por diante. Isso gera insatisfação e 
um ambiente antiético, que deixa 
o setor prejudicado.”

O chefe x as escusas

Dono de um escritório de advo-
cacia, o advogado Max Kolbe, 33 
anos, percebe que alguns dos 24 
funcionários são mestres em se 
justificar. “É irritante. Tem gente 
que, a cada dia, diz estar com dor 
em um lugar diferente. Quando al-
guém não vem, faz muita falta. Pre-
ciso colocar pessoas em áreas que 

Para quem precisa lidar com 
um criador de desculpas, o ide-
al é não desmoralizar ou tentar 
prejudicar a pessoa. É o que re-
comenda o professor de ética em-
presarial Renato Santos. Contar 
tudo para o chefe pode não ser a 
melhor saída. “Evite falar para o 
gestor, ele pode ver seu comen-
tário de maneira negativa ou não 
saber lidar com a informação. Se 

tiver um grau de abertura com o 
criador de desculpas, converse 
com ele com uma abordagem de 
conselho. Caso não tenha intimi-
dade, não comente, pois o colega 
pode fazer uma leitura negativa.” 
Em último caso, ele indica que o 
empregado procure o departa-
mento de recursos humanos ou 
denuncie se a empresa tiver um 
canal de denúncias.

Os rodeios do meu colega...

Max Kolbe acredita que a forma como algumas instituições funcionam desmotiva a mão de obra do funcionário


